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会 議 録 

会議の名称 令和６年 12月定例教育委員会会議 

開催日時 令和６年 12月 23日 14時 00分開会 14時 21 分閉会  

開催場所 つくば市役所本庁舎４階 ミーティング室１・２ 

事務局 教育局教育総務課 

 

出 

席 

者 

 

 

委員 

 

 

教育長 森田 充 

委 員 倉田 廣之 

委 員 柳瀬 敬 

委 員 和泉 なおこ 

委 員 成島 美穂 

委員以外の

出席者 

教育局長 吉沼 正美 

教育局統括監               中根 英明 

教育局次長 久保田 靖彦 

教育総務課長 山岡 めぐみ 

学務課長 笹本 昌伸 

教育施設課長 大口 勝也 

健康教育課長 柳町 優子 

学び推進課長 岡野 知樹 

特別支援教育推進室長 中島 澄枝 

学び推進課参事兼総合教育研究所長 岡野 正人 

学び推進課参事兼教育相談センター所長   小野 尚文 

生涯学習推進課長 澤頭 由紀子 

文化財課長 石橋 充 

中央図書館長 柴原 徹 

中央図書館副館長   玉木 正徳 

教育局企画監 青木 孝之 

公開・非公開 □公開 ■非公開 □一部公開 傍聴者数 １人 

会議次第及び議

事 

 

１ 開会 

２ 議事録承認 

３ 教育長の報告 

４ 案件 
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(1)議案第 57号  つくば市立学校給食センター運営審議会委員の任命

について（非公開） 

(2)報告第 32 号  臨時に代理した事務の管理及び執行の状況について

（つくば市教育委員会職員の分限処分）（非公開） 

(3)報告第 33 号  臨時に代理した事務の管理及び執行の状況について

（つくば市教育委員会職員の分限処分）（非公開） 

５ その他 

６ 閉会 

◎会議の大要 

１ 開会 

森田教育長 それでは時間になりましたので、ただいまから令和６年 12月の定例会

を開催いたします。お忙しいところ、お集まりいただきましてありがと

うございます。本日もスムーズな会議進行に努めてまいりますので、よ

ろしくお願いいたします。 

２ 議事録の承認 

森田教育長 

 

 

 

 

委員一同 

 

森田教育長 

まず、議事録の承認ですが、令和６年 11 月定例会の議事録を委員の皆

様に事前に確認していただいております。その後修正等がないようでし

たら、議事録を承認することとしたいと思いますが、よろしいでしょう

か。 

 

はい。 

 

ありがとうございます。それでは署名人を柳瀬委員にお願いしたいと

思います。よろしくお願いします。 

３ 教育長の報告 

森田教育長 

 

 

 

 

 

 

続いて、教育長報告です。12月のつくば市議会において一般質問があ

りましたので、今回は教育局に関する主なものについてご報告いたしま

す。 

一つ目は、島名小学校・香取台小学校の学区変更についての質問で

す。学区変更の経緯として、つくばエクスプレス沿線開発区域内での急

速な児童数増加が見込まれる中で、島名小学校の教室が不足する状況を

見込んで、島名小学校では来年度に実施予定の長寿命化工事と増築工事
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との重複が難しいことから、香取台小学校の北側の県有地を市が取得

し、香取台小学校を増築することを説明すると共に、今後のスケジュー

ルや児童数の推移についてもお答えしました。学区変更案については、

保護者説明会や学区審議会でも示しておりますが、地域の意向等も伺い

ながら、子供たちが不安なく通学ができるように進めていく旨を答弁し

ました。 

二つ目は、学校施設の築年数と長寿命のための老朽化対策についての

質問です。市内の学校施設は昭和 50年代に建設された施設が多く、老朽

化が進んでいることから、つくば市学校施設長寿命化計画に基づき、計

画的に改修を実施していることを答弁しています。また、校舎の耐震

化・ブロック塀の安全対策についても質問がありました。市では、耐震

基準に満たない学校施設の耐震工事を実施し、現在は全ての施設が耐震

基準を満たしていることや、学校施設内のブロック塀の安全対策につい

ても、平成 30年６月に発生した大阪北部地震の被害を踏まえて、一斉点

検を行い、倒壊の危険のあるブロック塀については、既に撤去している

旨を答弁いたしました。 

その他にも、小中学校全国大会及び関東大会出場補助金やインクルー

シブ教育、闇バイトを生まないための取組、生涯学習について等の質問

がありましたので報告いたします。 

報告は以上になりますが、今回が今年最後の定例教育委員会ですの

で、今年１年の振り返りについて少しお話させていただきます。今年は

まず元日に能登半島地震が発生し、まもなく１年が経ちます。その他に

は、郵便料金の大幅な値上げやパリオリンピックでの日本人選手の大活

躍、大リーグでの大谷翔平選手の記録達成等がありましたが、個人的に

は世界的指揮者の小澤征爾さんが亡くなったことが非常にショックでし

た。小澤さんは水戸芸術館の館長でもいらっしゃいましたので、水戸で

お見掛けしたことがあり、本当に残念でなりません。 

つくば市の教育について振り返ると、みどりの南小・中学校の開校

と、市内全 50校への校内フリースクールの設置が大きなトピックだった

と思います。特に校内フリースクールについては、不登校児童・生徒支

援について教育委員の皆様と議論してきた中で実現することができたと

思っており、非常に感謝しております。民間フリースクールの利用者や

事業者への補助金の交付も開始しており、まだ改善すべきところは出て
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委員一同 

 

森田教育長 

くるのかもしれませんが、スタートできたことには大きな意義があると

思います。そして、現在は次の教育振興基本計画の策定を進めていると

ころで、代表として和泉委員に会議にご出席いただいています。今後

しっかりと議論していきたいと思っております。教育委員の皆様にはこ

の１年も本当に大変お世話になりました。ありがとうございました。 

それでは、案件に入ります。本日は、議案が１件と報告が２件です。

いずれも人事案件のため、非公開としたいと思いますが、委員の皆様、

そのようにしてよろしいでしょうか。 

 

はい。 

 

ありがとうございます。それでは順に進めてまいります。非公開案件

の審議に入りますので、傍聴人は一時退席をお願いします。 

(1)議案第 57号  つくば市立学校給食センター運営審議会委員の任命について（非公

開） 

森田教育長 

 

柳町健康教育課

長 

森田教育長 

 

 

委員一同 

 

森田教育長 

議案第 57号、健康教育課、お願いします。 

 

（議案に対する説明） 

 

質問や確認事項がありましたらお願いします。いかがでしょうか。で

は承認することにご異議はございませんか。 

 

はい。 

 

では、承認とさせていただきます。 

(2)報告第 32号  臨時に代理した事務の管理及び執行の状況について（つくば市教育委

員会職員の分限処分）（非公開） 

(3)報告第 33号  臨時に代理した事務の管理及び執行の状況について（つくば市教育委

員会職員の分限処分）（非公開） 

森田教育長 

 

 

山岡教育総務課

報告第 32号と報告第 33 号は関連していますので、一括して教育総務

課から説明をお願いします。 

 

 （議案に対する説明） 
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長 

森田教育長 

 

 

委員一同 

 

森田教育長 

 

質問や確認事項がありましたらお願いします。いかがでしょうか。よ

ろしいですか。 

 

はい。 

 

では報告のとおりとさせていただきます。 

５ その他 

森田教育長 

 

 

 

石橋文化財課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

森田教育長 

 

 

委員一同 

 

森田教育長 

 

柳町健康教育課

長 

 

以上で審議すべき案件は終了しましたので、続いて、次第の５のその

他に移ります。傍聴人がいらっしゃいましたら入室させてください。ま

ずは文化財課からお願いします。 

  

 文化財保護審議会への諮問について、お話しさせていただきます。民

族行事「小田の大獅子」について、保存団体である小田大獅子保存会か

ら無形民俗文化財として市の指定を受けたい旨の申出がありました。小

田大獅子は小田中部区の行事で、祇園祭に際して、江戸時代の終わり頃

に寄進された獅子頭に、10メートルほどの長い胴体をつけて、30人ほど

で持ち上げながら練り歩くという、非常に独特なものです。小田東部区

の神輿とせめぎ合う顔合わせを行うことでも知られています。 

つくば市文化財保護条例では、指定に際しては教育委員会から文化財

保護審議会へ諮問をすることが定められており、この諮問について了解

をいただきたく、よろしくお願いいたします。 

 

 このことについて、何か質問がありましたらお願いします。いかがで

しょうか。よろしいでしょうか。 

 

 はい。 

 

 次に、健康教育課、お願いします。 

 

（仮称）新桜学校給食センターについてご報告いたします。本日 12月

23日に工事の完了検査を受けておりまして、年明け１月８日頃に市へ引

き渡しを行う予定です。今後、２月 10日に、教育委員の皆様、特別職、



 

6 
 

 

 

 

 

 

 

森田教育長 

 

 

和泉委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

森田教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員会の議員の方々向けに内覧会を実施する予定です。時間は、14時か

ら 15時 30分の１時間半程度を予定しております。後日改めて文書にて

ご案内いたしますので、どうぞよろしくお願いいたします。また、４月

の開所式についても準備をしておりますので、ぜひお時間がありました

らお越しいただければ幸いです。よろしくお願いいたします。 

 

事務局からは他にありますか。では、委員の皆様から何かありました

らお願いします。はい、和泉委員どうぞ。 

 

この度、第４期教育振興基本計画策定委員会の委員に教育委員として

として着任いたしました。先週第１回の会議に出席しましたが、不登校

児童生徒の支援に関する会議の際に、委員だけで進めていくものではな

く、職員の皆さんとやりとりをしながら、両輪になって作っていくもの

であることを強く実感することができました。ですので、今回も教育長

並びに局長や他の職員の皆様と一緒に作っていくことができればと考え

ております。今回は私が委員として参加していますが、あくまで教育委

員としての枠で私がたまたま務めていると思っていまして、他の教育委

員の皆さんの意見等を反映させていく方が良いのではないかとも感じて

おります。どうぞよろしくお願いします。 

 

やはり対話を通してでき上がっていくものですので、ここで途中経過

を報告しながら、教育委員の皆様のご意見を伺いながら進められればと

思います。よろしくお願いします。 

他にはございますか。では、最後になりますが、成島委員が今回４年

間の任期を終えられ、退任されることとなりました。成島委員には令和

２年 12月 25日から４年間にわたって、教育委員としてご活躍いただき

ました。保護者代表という形ですと１期のみというのが通例になってい

る中で、本当に残念ではありますが、退任されるということになりまし

た。 

教育委員をお願いする前には、幼稚園の PTAの代表等をされていて、

いろいろな審議会や会議でお見かけしておりました。幼稚園をどうする

かというのは大きな課題でありましたし、小さいお子さんを持つお母さ

んの視点からもご意見を頂きたいということで就任をお願いし、本当に
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成島委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

快く引き受けていただきました。 

４年間、保護者としての視点に加え、時には本業の芸術家としての視

点から、不登校児童生徒支援の件をはじめとして大変貴重なご意見を頂

き、私たちも勉強になりました。退任は本当に残念ではございますが、

大変お疲れ様でした。ありがとうございました。では、せっかくですの

で、一言いただければと思います。 

 

 今回の任期をもって、退任することとなりました。教育委員を任命さ

れた時は、その重みをよく分かっておらず、委員になっていただけたら

ありがたいという言葉を頂き、私で良ければ力になりたいという気持ち

でお引き受けしました。就任後はいろいろな会議に参加させていただ

き、１つのことを決めるのにもこんなにもたくさんの人たちが動いてい

るのだと感じました。教育委員会が、教員、学校、子供たち、いろいろ

な立場の人たちをいろいろな角度で守っていくために、様々な葛藤があ

りながら模索し続けていることが分かり、つくば市が本当に頑張ってい

ることを身近に感じることができました。 

教育委員に任命された 2020年は、新型コロナウイルス感染症の流行が

始まった年でした。自分の子供の入学式が遅れるなど、学校のことがよ

く分からないという状態で、学校では一体何をしているのだろうという

不安も感じていた中で委員に就任しました。ですので、いわゆるコロナ

禍を乗り越えてきた時期を、自分の子供の成長と変化していく教育行政

をリアルタイムに感じながら委員を務めさせていただき、大変勉強にな

りましたし、貴重な体験をさせていただいたという思いでおります。 

その中で、特に不登校の問題が自分の中で一番大きかったです。こん

なにも苦しんでいる人たちがたくさんいて、それを何とか手助けしたい

という皆さんの思いがあって、そしてそれを変えていくことができるの

だということに驚きました。現状を嘆くだけで、仕方がないとなってし

まうようなものが社会だと思っていたので、変えられるということが分

かったのが嬉しかったです。 

力になれたかは分かりませんが、一番保護者と身近な距離にはいたの

で、そういった保護者の声が届けられたかと思います。今後とも、保護

者との距離、先生たちとの距離、いろいろな会議も通して、いろいろな

角度から見ていって、ぜひつくば市でやって欲しいという思いで、皆さ
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森田教育長 

んのことを応援したいと思いますし、私も頑張りたいと思っています。

どうぞ皆さんどうぞ無理をなさらず、身体と心の健康を大事に、仕事を

されてください。ありがとうございました。 

 

ありがとうございます。思い返すと、特に不登校児童生徒支援の会議

が 14回だったかと思いますが、本当によく話しましたよね。そこで話し

た内容を形として実現できたというのは、私たち教育委員会にとってや

りがいのあるものだったのではないかと思っています。これをますます

今後充実させていくことが、これからの私たちの役目だと思っていま

す。 

そのほかにも、総合教育会議や教員との懇談など、いろいろな会議に

ご出席いただいて、大変だったところもあるのではないかと思います。

心から感謝申し上げます。本当にありがとうございました。 

なお、和泉委員も同様に 12月 24日までが任期となっておりますが、

和泉委員は学識者枠となっており、次の任期もお願いすることになりま

した。今後ともよろしくお願いしたいと思います。 

６ 閉会 

森田教育長 以上をもちまして、令和６年 12 月定例会を閉会します。ありがとうご

ざいました。 

 

 

 

◎会議録の調製 

署名年月日 令和７年（2025年）１月 23日 

調製者 吉沼 正美 

 


